La Razén



06/02/2025 | LEGISLATIVO

Piden modificar la ley migratoria

Comar, rebasada en solicitudes: expertos

ADVIERTEN QUE tarda hasta un año en procesar las peticiones debido a la falta de personal y presupuesto; ante las restricciones en EU, hondureños buscan llegar a México



| Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

xpertos en temas migratorios aseguraron que la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) no tiene la capacidad para recibir y procesar miles de solicitudes de refugio, debido a que no cuenta con presupuesto, ni recursos humanos para ello.

En entrevista con *La Razón*, Luis García, director del Centro de Dignificación Humana, aseguró que las recientes declaraciones de los migrantes explican que el proceso de refugio tomará un año para conocer si procede o no su trámite, debido a que se encuentran rebasados y les dan largas para una cita de respuesta.

"Nosotros tenemos cientos de testimonios de personas que nos dicen que sólo para que les manden el correo para la cita de entrevista, les está tardando tres meses, después de ello, les dan otra cita y así se la van llevando un año de mínimo, aunque si se desbordan las solicitudes pueden tardar mucho más", explicó.



MIGRANTES denuncian que se siguen vendiendo los espacios en las filas de la comisión para obtener una cita; los precios llegan a estar hasta en mil 600 pesos.

Las autoridades deben proporcionar mayor presupuesto a esa dependencia para que pueda afrontar la crisis humanitaria que se viene, dijo, por las miles de personas que se van a quedar en México y que no podrán pasar a Estados Unidos por la nuevas restricciones. Indicó que, pese a las restricciones, se acaba de formar un chat de migrantes en Honduras que aseguran saldrán en caravana el próximo 15 de febrero desde San Pedro Sula, ya que señalan que el sueño americano, "se volvió" el sueño mexicano", y que la mayoría ya no tiene como destino Estados Unidos.

"Ellos ya no ven el sueño americano, sino el sueño mexicano, porque saben que ya no van a cruzar; el problema es que van a aumentar gravemente las solicitudes de refugio y nadie les va a responder, porque no hay capacidad de atención", dijo.

El presupuesto de la Comar para 2025 es de 48 millones de pesos, aunque en 2024 tuvo que modificar sus protocolos para evitar que más personas solicitaran iniciar su trámite, con filtros en las entrevistas y no aceptar a más personas, aparte que, en 2023 se llegó al pico con 140 mil 720 solicitudes, lo que puso a la dependencia en números rojos por la falta de recursos y personal.

Por su parte, el investigador del Colegio de la Frontera Norte (Colef), José María Ramos, aseguró que la Comar no tiene la capacidad para atender "el panorama que se viene", ya que no puede procesar miles de solicitudes de refugio, pues ello,

ELLOS YA NO ven el sueño americano, sino el sueño mexicano, porque saben que ya no van a cruzar; el problema es que van a aumentar gravemente las solicitudes de refugio"

LUISGARCÍA

Director del Centro de Dignificación Humana

dijo, implica un reajuste presupuestal que las autoridades no van a hacer.

"Es un poco difícil, pero eso implica más dinero que no le van a dar, aunque haya un panorama en el que miles de migrantes no van a poder pasar a Estados Unidos y van a buscar la manera de quedarse en México, ya sea de manera regular o irregular", explicó el académico.

Señaló que los migrantes que tengan recursos van a buscar pasar con un pollero a Estados Unidos, o de lo contrario, se van a quedar deambulando en el país, lo que aumentará su presencia en varios estados, como la misma Ciudad de México, donde ya se asientan desde hace meses de manera paulatina.

El investigador indicó que se requiere una nueva Ley Migratoria para lo que se viene, ya que el país debe prepararse para el panorama que se viene de concentración de migrantes, tras aceptar la contención en el norte y la falta de cuidado o vigilancia en el sur.

En el Valle de México ha ido en aumento el flujo de migrantes a las oficinas de la Comar en el municipio de Naucalpan, Estado de México, y la alcaldía Iztapalapa, en la Ciudad de México, debido a que las personas buscan agilizar sus trámites en el centro del país, para aprovechar y quedarse, de acuerdo a los activistas, debido a que ven mayores oportunidades de desarrollo en esta parte del país.